

¿Quién es quién en las quintetas del INE?



POR ONEL ORTÍZ FRAGOSO
 @ONELORTIZ
 AUDIO: [HTTPS:// YOUTU.BE/ CQALGTORNEO](https://youtu.be/CQALGTORNEO)

No hay plazo que no se cumpla y al INE le llegó su hora. Si no ocurre algo realmente extraordinario, este jueves o a más tardar el viernes, la Cámara de Diputados realizará el sorteo de cuatro lugares del Consejo General del Instituto. Será la Diosa Fortuna quien decida el nombre de la primera presidenta del INE, un hecho inédito en la historia reciente de México.

Antes de decir quién es quién de los participantes en este sorteo. Digamos dos cosas. La primera, que para elegir a personas sin vínculos familiares, políticos o económicos con algunos de los sectores, tendencias o partidos políticos, tendría que buscarse a auténticos ratones de laboratorio y no a personas exitosas en sus trayectorias profesionales. Particularmente, desconfío más y me generan suspicacias, los autoproclamados independientes. Ni los parentescos, ni las afinidades ideológicas, ni el ejercicio de la libertad de expresión, son en sí mismas determinantes para definir el comportamiento futuro de una persona. Si los son los hechos.

Segunda. En la selección y examinación de los integrantes de órganos autónomos del Estado mexicano no basta consultar fuentes abiertas. Es decir no son suficientes la entrega de currículums, exámenes, entrevistas o bien búsqueda de notas periodísticas, redes sociales o datos que aporten conocidos. Al menos de los finalistas, es necesario que los examinadores, con la responsabilidad correspondiente y el consentimiento de los aspirantes, tengan acceso a fuentes cerradas. Hablo de acceso a sus cuentas bancarias, reportes médicos y otros datos sensibles. Esto ya ocurre en países como Francia, Inglaterra o Estados Unidos, donde alguno de los car-

gos son vitalicias y donde la tendencia ideológica ocupa un lugar secundario, no así su trayectoria profesional y personal. El problema es que estamos aún muy lejos de llegar a este grado de madurez para elegir a titulares de órganos que desarrollan tareas de Estado y no del gobierno. Los cuatro nuevos consejeros serán electos en medio de una tormenta de acusaciones, descalificaciones y vetos. Los veinte finalistas llegaron después de un largo proceso de selección y evaluación, conducido por un Comité Técnico de Evaluación, cuya actuación estuvo guiada por la ley y por lo que establece la convocatoria, sin la intromisión de los grupos parlamentarios. Más de 1500 aspirantes, hombres y mujeres inscribieron, pero sólo 508 presentaron el examen. Cuando se conocieron los resultados de dicho examen, el consejero Uuc-kib Espadas, mediante un tweet insidioso, puso en duda los resultados del examen. Este fue el clavo ardiente del cual oposición se agarró para intentar descalificar el proceso. Ya en la fase de evaluación e integración de las quintetas, ese papel le correspondió a Maite Azuela, quien fue la única integrante del comité que violó el acuerdo de no expresar opiniones particulares durante el proceso. Por la vía de los hechos, Maite Azuela vetó, mediante la consulta de fuentes abiertas y su criterio, a seis finalistas.

A unos días de haber sido reinstalado por dos mandatos judiciales, Edmundo Ja-



cobo, hasta el miércoles 28 de marzo Secretario Ejecutivo del **INE** renunció argumentando que no existían las condiciones para seguir en el cargo. Considero que Edmundo Jacobo es un servidor público profesional y respetable, pero resulta más que curioso la forma y los tiempos en los cuales presentó su renuncia. ¿Por qué renunciar después de haber insistido tanto en su restitución? ¿Qué condiciones desaparecieron para que no pueda seguir en sus funciones? Se supone que Edmundo Jacobo es un servidor público institucional, pero no estuvo dispuesto a trabajar bajo las indicaciones de la primera presidenta del **INE**, aún cuando no hay certeza de quién será. Así las cosas, los llamados por la Diosa Fortuna, cuyo destino se definirá en una tómbola son:

Primera quinteta, masculina: Diego Forcada Gallardo, asesor de Edmundo Jacobo, Secretario Ejecutivo del **INE**. Luis Alberto Hernández Morales, carente de experiencia en temas **electorales**. Jorge Montaña Ventura, Fiscal Especializado de Delitos Electorales. Netzai Sandoval Ballesteros, vetado por Mayte Azuela. **Bernardo Valle Monroy**, Consejero **Electoral** en **CDMX**.

Segunda quinteta, femenina. Nayma Enriquez Estrada, feminista oaxaqueña. Claudia Arlette Espino, tienen una observación por la Contraloría de Chihuahua y trabaja con el magistrado Felipe de la Mata. Jessica Jazibe Hernández García, consejera **OPLE** Oaxaca. Miriam Guadalupe Hinojosa Deck, afinidad con el PAN y MC. Rita Bell López Vences, activista, afinidad por parentesco con el PAN. Participó en el proceso de consejeros de 2020.

Tercera quinteta, masculina. Arturo Castillo Loza, Vinculado con Magistrados del TEPJF, Asesor de prerrogativas del **INE**. Armando Hernández Cruz, Ex Presidente del Tribunal **Electoral** **CDMX**. Su pareja es finalista en el Senado para comisionada del INAI. Víctor Humberto Mejía Naranjo, vetado por Mayte Azuela. **Cesar Ernesto Ramos Mega**, **Consejero electoral de la CDMX**. Luiqui Villegas Alarcón, Consejero **Electoral** de Nuevo León.

Cuarta quinteta o quinteta de oro, de la cual saldrá la presidenta del **INE**. Bertha Alcalde Lujan, vetada por Mayte Azuela. Guadalupe Álvarez Rascón, vetada por Mayte Azuela. Rebeca Barrera Amador, fue presidenta de **OPLE**. Iulisca Zirzey Bautista Arreola, vetada por Mayte Azuela. Guadalupe Tadei Zavala, vetada por Mayte Azuela.

Estos días, no se pierdan las sesiones del Canal del Congreso, tal vez veamos algo similar a lo que ocurre en el salón de sorteos de la Lotería Nacional, cuando uno de los típicos niños grite a todo pulmón: ¡Premio mayor! ¡Premio mayor! Cuando sea sorteada la presidencia del **INE**. Eso pienso yo, ¿usted qué opina? La política es de bronce.

PD. De oídas AMLO dice que la película de Luis Estrada, *¡Qué Viva México!*, es un churro. Que piel tan sensible. La realidad supera a la ficción, para muestra basta el video de Layda Sansores y la oda que dedicó al Presidente, hijo del maíz. No me ayudes comadre. Buena la sátira de Estrada. Bien haría AMLO en ver la película. Si observa con cuidado encontraría algunas de las causas porque varios de sus programas más ambiciosos no son realidad. Debe romper el cerco de lambiscones y miedosos que lo rodean.

